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我仰赖上主，我灵期待他的圣言；
我灵等候我主，切于更夫的待旦。
咏 130：5-6

（梵蒂冈新闻网）教宗方济
各2月8日为第九届打
击人口贩 运祈祷 和反

思日发表视频讯息，强调人性尊严的价
值和青年为维护及肯定这份尊严起到的
重要作用。教宗再次指出，世界上的贫
穷和不义情况是助长人口贩运的因素。

今年打击人口贩运祈祷和反思日的主
题为“为促进尊严行走”，由以各种形式
参与这项活动的青年们选定。教宗在视
频讯息中特别向他们表明：“人口贩运
损毁人的尊严。剥削和压制限制人的自
由，使人成为利用和丢弃的对象。贩运
机制利用不义和不公，这些行为迫使数
百万人生活在脆弱的状况中。”

教宗继续指出，经济危机、战争、气候
变化、不稳定局势导致人们更容易成为
贩运者追逐的目标，如此一来，不幸的
是，人口贩运现象 “以令人担忧的速度
在增加”。教宗说：“我们知道我们处在
困难时期，但正是在这样的现实中，我
们众人，尤其是青年，都必须团结起来，
编织善的网络，传播源自基督和祂福音
的光。”

近几天，那些长期打击人口贩运的组
织的青年代表来到罗马参加相关活动，
他们要领受具有象征意义的光。教宗叮
嘱他们：“你们要守护这光，你们也将为
其他的青年受到祝福。你们要不知疲倦
地去寻找改变我们社会的道路，防止人

口贩运这可耻的疮疤。”
教宗在此重复青年们的一些表达，这

些是他们的具体承诺：睁开双眼行走，
重新意识到将数百万人，尤其是青年贩
卖、使其成为受剥削者的过程；以专注
的心行走，发现及支持为争取自由和尊
严的每日进程；怀著希望脚踏实地地行
走，推动打击人口贩运的行动；伸出手
一起行走，相互扶助、共建一种相遇的
文化，让它带来心灵的皈依和包容的社
会，有能力保护每个人的权利和尊严。

在视频讯息的末尾，教宗勉励更多的
青年男女以他们为榜样，与各种暴力的
受害者、移民及流离失所者一起行走。
教宗说：“你们要勇敢地向前进！”同时

将青年托付于人口贩 运受害者的主保
圣女柏姬达的转祷，并“衷心”祝福他
们。

2023年打击人口贩运日的活动于2月
6日开始，世界不同地区合作伙伴组织
的20名青年代表来到罗马，他们参加
了以“为促进尊严行走”的守夜祈祷活
动。2月8日，这些活动继续进行，线上
举行打击人口贩运的祈祷和反思朝圣
之旅，播放教宗方济各的视频信息，将
不同时间但在同一时刻的各大洲联合起
来。这些青年代表和其他参与打击人口
贩运的人，将于2月12日主日在圣伯多禄
广场参加诵念《三钟经》活动，以此结
束这个国际日。

约二千名天主教徒聚集在越
南中部广治省的拉旺圣母
朝圣地，庆祝「婚姻家庭

充实计划 」创办35周年纪念。
出席庆典的还包括四位主教和30

位神父。庆祝活动于1月31至2月2日
举行，主题为「与教会同行，夫妻透
过谦卑亲密相爱」。

耶稣会士朱光明(Chu Quang 
Minh)神父于1987年在美国开展了这
个项目，教导当地的越南难民如何成
为一个良好的天主教徒，保持传统
的家庭价值观，并在他们的新家建
立幸福的生活。

现年85岁的朱光明神父于1975年
逃难到美国，2003年首次在他的祖
国推广该计划。

顺化总教区阮志灵总主教表示，他
们聚集在一起，是为了显示他们以基
督徒价值观为基础建立幸福家庭的
重大决心，并恢复被消费主义、麻木
不仁、自私和社会罪恶所摧毁的传
统价值观。

他为庆典主持开幕礼，并呼吁参加
者为可持续的婚姻关系做见证，为自
己和其他陷入困境的夫妇带来团结，

因为所有人都梦想有一个幸福的家
庭。

他表示，他们应该共同努力，传扬
该计划的精神，教导夫妇如何认识和
承认自己的过错，向配偶道歉，纠正
错误，并原谅彼此。

来自胡志明市总教区陈富堂区的阮
文森(Nguyen Van Son)说，他曾爱
上了另一个女子，于2005年与妻子
分居。他的妻子抚养着他们的两个
孩子。

阮文森是一名出租车司机，他承认
自己对妻子和孩子的不尊重可能会
毁了他的家庭。

这位54岁的父亲在聚会中分享他
的故事时说：「我们在 2019 年参加
了为期三天的婚姻家庭充实计划的
团结课程，我跪在地上请求她原谅
我的过犯，她就原谅了我。」

他说：「我们非常感谢这个挽救我
们婚姻的计划。」并补充说，有来自
南部总教区的100多对夫妇参加了该
课程。

来自芽庄教区的杜氏香(Do Thi 
Hoan)说，多年来，她一直忽视信仰
实践，常常与她的佛教徒丈夫发生

激烈的争吵。
五十九岁的杜氏香说，她与丈夫和

另外50对也有问题的夫妇在永泰堂
区完成了三天的课程。他们作忏悔，
寻求精神治疗，祈祷，参加弥撒和圣
体圣事，承认自己的过错，请求配偶
的原谅，并彼此和解。

她说：「我的丈夫和三个孩子也皈
依了天主教，我高兴极了。」

来自澳洲的武玄天 (Vu Xuan 
Tien) 说，约有200名与天主教徒结

婚的人皈依了天主教，这要归功于这
个挽救他们婚姻免于破裂的项目。

在为期三天的聚会中，与会者聆听
了有关促进家庭共融和团体内共议
同行的讲座，也参加了弥撒和朝拜圣
体，诵念玫瑰经，并分享了他们在家
庭问题上的故事。

已有来自越南、日本、澳洲、欧洲
和北美的四万多对越南夫妇加入了
该婚姻家庭充实计划。

转载天亚社中文網

教宗视频讯息：
人口贩运是可耻的疮疤，
青年要捍卫人性尊严

教宗接见参加打击人口贩运活动的人士  (Vatican Media)

来自世界各地的越南夫妇 2 月 1 日参加在广治拉旺圣母朝圣地举行的聚会。（图片：UCA 新闻）

越南天主教徒庆祝
婚姻家庭计划35周年
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道
格拉斯·艾布拉姆斯(Douglas 
Abrams)与珍·古道尔(Jane 
Goodal l)共同创作的《希望之

书---The Book of Hope》中这样写道，
创造人类可能是人类进化所犯的最大错
误。虽然这是一个相当令人绝望的观点，
但这本书始终是一本充满希望的书，尽管
它并非没有发出可怕的警告：这个地球上
现在有超过80亿人口，我们已经以比以
往更快的速度去消耗自然界的有限资源
多过大自然可以取代的速度了。从现在算
起不到30年，我们的人口可能会达到100
亿，如果我们照目前的情况经营下去，那
可能意味着我们将面临地球末日。
我们需要做些什么来扭转这种局面？古道
尔和艾布拉姆斯提出了四个建议—：
第一，我们要脱离贫穷。当人们感到饥饿
和绝望时，他们的想法不会放在大局上，
即长远的未来以及所有人类和地球的整
体利益。可以理解的是，他们的思想将集
中在生存上，并且会毫不犹豫地砍掉最后
一棵树来种植食物或捕捉最后一条还活
着的鱼。绝望和对大局的担忧通常不会同
时存在。
第二，我们必须减少富人的生活方式并不
可持续富人的生活方式。地球母亲不是
取之不尽的资源，不能无限期地维持我们

目前的生活方式。此
外，这不仅适用于富人
的奢侈生活方式，也
适用于在不同国家的
我们。我们还没有遇
见或面对一些有限的
事实，导致我们继续
过度挥霍，过度消费，
过度使用电能，过度
浪费食物，过度使用
汽油，过度制造垃圾。
这种情况不能持续太
久。世界各地有数百
万绝望的难民和几乎
所有地方气候的急剧
变化都在告诉我们，
我们必须尽快做出改变。我们的地球很
大，但她是有限的，她无法承受未经检验
的消费的无限需求。
第三，我们必须消除腐败和经济私利。在
没有良好的政府和为大众服务而不顾自
身利益的诚实领导者，就不可能解决我们
巨大的社会、经济和环境问题。正如芭芭
拉·金索尔(Barbara Kingsolver)在她最
近写的小说《不受庇护》(Unsheltered)中
所提到的，自由市场与癌细胞具有相同的
道德。推动我们经济发展的企业家精神

在很多方面都为我们提
供了良好的服务，并为我
们在人类的历史上提供
了少之又少人可拥有的舒
适、自由和机会。然而，
总体而言，癌细胞之于身
体，是一个独立生长的单
细胞，与身体的整体健康
无关。就像癌细胞一样，
自由市 场（除了一 些 例
外）没有考虑全局和全身
的长期健康。
第四，我们必须正视人口
不断增长带来的问题。
在历史中，宗教和道德的
声音从字面上命令人们

要有孩子。多生育以繁衍后代。这是天主
与人类的神圣盟约职责。然而，在很大程
度上，这是基于对人类与任何物种一样，
常年面临灭绝危险的恐惧。事实上，这
事情可能会发生的威胁一直存在。疾病、
饥荒、战争、婴儿死亡率高、寿命短以及
各种灾难不断威胁着人类。与所有物种
一样，人类需要确保自己的后代继续存
在。直到本世纪，这在各方面都是有道理
的。现在，随着这个地球上将有100亿人
口的前景迫在眉睫，灭绝的威胁更多地

来自我们的人口数量，而不是来自某些外
部威胁。这个地球一次只能容纳一定数
量的人。诚然，任何关于限制人类成长的
言论都涉及到灵魂问题、道德问题和宗
教问题。尽管如此，无论这些问题多么复
杂，现在都必须对未经检验的增长进行审
查。
艾布拉姆斯错了。创造人类并不是进化所
犯下的悲剧性错误！创造人类并不是盲目
进化的偶然和不受欢迎的产物。天主是
进化过程的作者，天主不会犯错误。天主
从一开始就打算让我们人类摆脱这个过
程。更重要的是，天主希望我们在这个过
程中扮演一个非常特殊的角色，即在过程
中的某一个阶段可以自然而然意识到自
己的存在的地方，然后可以主动帮助天主
去塑造最终和平与统一的过程（天主的王
国）将包括我们所有人和地球本身。
人类并不是一个错误，尽管我们是地球自
然界的管理者，而大部分时间的管理工作
是因为我们倾向于认为世界是我们可以
以任何有利于我们的方式去剥夺我的东
西，而不是我们在资源有限的花园中被提
醒要用爱去呵护。

版权拥有者：荣·罗海瑟神父(Fr.Ron 
Rolheiser)

我们的地球伤痕累累

主
内的兄弟姐妹们平安！
通常在待人接物时，我

们倾向于「以其人之道，
还治其人之身」。例如：若一个人说
我们的坏话，我们也会在他背后讲他
的不好；若一个人不理我们，我们就
会尽量躲避他、不理他，甚至是视而
不见。尤其当我们遇到仇人、自己不
喜欢或伤害过我们的人时，我们更会
从心底恨和骂这个人。报复性的行为
是基督徒应有的吗？不是。在今天的
福音中，耶稣教导我们要超越报复的
常规。接下来让我们看一下旧约中的
报复律，耶稣的教导和耶稣的行为。

旧约中的报复律
在福音的开始，耶稣引用旧约说：「
你们一向听说过：『以眼还眼，以牙
还牙。』」当时这样的规定不是鼓励
人寻求报复，不是让人一定要得偿所
失、讨回公道，而是为了限制不对等
的报复，为了把报复降到最低程度。
否则一个无权无势的人，若伤害了一
位强权霸主，就会被过度报复，甚至
丢掉性命。
这种出于关怀弱势人士的规定在出

21:24-27，尤其是第26和27节中有明
显的体现：「以眼还眼，以牙还牙，以
手还手，以脚还脚，以烙还烙，以伤

还伤，以疤还疤。假使有人打坏奴仆
或婢女的一只眼睛，为了他的眼睛应
让他自由离去。若有人打掉奴隶或婢
女的一只牙，为了他的牙应让他自由
离去。」 
之后耶稣提到：「你们一向听说

过：『你应爱你的近人，恨你的仇
人！』」细读旧约，只有「爱近人」的
规定，没有「恨仇人」的教导。耶稣
这样说是引用了旧约时代犹太人对
天主法律的理解（其实是一种误解）
和做法。

耶稣的教导
在呈现了旧约对报复的规定和允许
之后，耶稣说：「不要抵抗恶人；而
且，若有人掌击你的右颊，你把另一
面也转给他。那愿与你争讼，拿你
的内衣的，你连外衣也让给他。若有
人强迫你走一千步，你就同他走两千
步。求你的，就给他；愿向你借贷的，
你不要拒绝。」（玛5:38-42）
耶稣的这些教导不能按字面意思来

理解，因为祂本人也没有在差役掌击
祂的面颊时，把另一面也转过去，而
是问差役说：「我若说得不对，你指
证那里不对；若对，你为什么打我？」
（若18:23）
耶稣在玛5:38-42中看起来不可思

议的教导，实际上是在指出「不要寻
求报复」。这样的教导在玛5:44中得
到印证：「你们当爱你们的仇人，当
为迫害你们的人祈祷。」
通常我们要求公道、寻求报复。耶

稣却教导我们要超越常规，要让步、
宽恕、爱仇，并为迫害我们的人祈
祷。耶稣这样教导是因为祂知道「冤
冤相报何时了」。只有宽恕能够终结
怨恨和复仇的恶性循环。

耶稣的行为
耶稣不仅教导人要爱仇，为迫害自己
的人祈祷，祂本人也践行了祂所教导
的。当耶稣被钉在十字架上的时候，
祂没有用平息风浪、复活死人、驱逐
军旅邪魔的大能消灭那些钉祂的人，
而是选择宽恕他们，为他们呼喊祈
祷说：「父啊，宽赦他们吧！因为他们
不知道他们做的是什么。」（路23:34
）
总观耶稣在今天福音中的教导，我

们发现耶稣了解我们的生活。祂知
道我们生活中有仇人，有迫害我们的
人，及我们想寻求报复的心理。为了
我们的好处，为了我们内心的平安，
耶稣教导我们去爱和宽恕。只有爱和
宽恕能使我们心平气和。让我们超越
报复的心理，以超越常规的方式来面
对我们的仇人。阿们。

～撰文/主徒会张利勇神父～

超越常规
甲年常年期第七主日
肋19：1-2，17-18

格前3：16-23
玛5：38-48
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（怡保讯）霹雳州怡保三德国
民型中学于2023年2月4日，为
穆文常纪念碑及铜像举行揭幕
仪式。已故校长穆文常修士从
1959年至1992年间担任三德中
学第四任校长一职长达33年之
久。三德中学是一所华人公教学
校。校园竖立穆文常铜像，以表
扬及纪念穆文常为教育奉献的精
神。

穆文常修士在1927年12月25
日出生于中国北京，28岁时来
到当时的马来亚，在教会学校任
教。在来到三德中学之前，他
曾在槟城金星华小和新加坡公
教中学任教。他本应可以在55
岁（1982年）时退休，但由于
学校的发展项目尚未完成，他决
定留任。之后每年，他都向教育
部申请延长服务期限，直到他年
满 65岁。他是一个非常热情、
善良、平易近人的人，深切关心
学生的福利。他在33年的服务生
涯中几乎没有请过病假。1985
年获颁霹雳州模范教师。他于 
2000年4月16日去世，享年73
岁。

穆文常铜像揭幕仪式与癸卯年
新春大团拜活动同时举行。出席
者包括大会顾问兼三德华中董事
长刘开祥副主教、副董事长黄春
兰、工委会顾问兼董事拿督易沛
鸿、董事会荣誉顾问赵通强修士
（圣母昆仲会会士）、董事拿督
周赐和、穆文常教育基金主席陈
锦亮、理事陈浩坤、校长陈国
辉、霹雳中华总商会总会长拿督
廖志明；以及太平国会议员黄家
和、怡保东区国会议员李存孝、
九洞州议员谢保恒、万里望州议
员周锦欢、巴占州议员黄文标、
倪可敏政治秘书黄家杰、李存孝

特别事务官杨昇洪、槟城教区教
会学校主教代表郑雅思等人。

揭牌仪式前，来宾们欣赏了各
种文艺表演，包括舞狮、舞龙、
二十四节令鼓表演和武术表演。
随后是三德中学署理董事长兼大
会主席拿督林国璋和地方政府发
展（地政部）部长倪可敏的演
讲，他们都赞扬穆文常修士的贡
献于教育33年并非易事，在必须
面临着相当多的挑战中，持续到
今天，是难能可贵的。在他任职
期间，三德中学进行了10次的
扩建工程，将学校从原来的木结
构建筑变成了现在的4层高的校
舍，并为学校建设了宽敞的礼堂
和羽毛球场。为表扬和纪念穆修
士的贡献，学校的大礼堂命名为
穆文常大礼堂。这为学生提供了
福利并造福不断以致学生人数持
续增加，他刚担任校长时大约有
300名学生，退休后有超过2500
名学生。他也把毕生的积蓄和
公积金捐献给穆文常教育基金。
这基金是由三德校友会(STOBA)
管理，旨在帮助有需要的学生申
请。安顺国会议员倪可敏也为此

基金捐助RM20,000，以表达对
穆文常校长的尊敬。

贵宾致辞结束后，刘开祥副主
教和赵通强修士受邀一起主持揭
幕仪式。随后，学校铜管乐队以
华语庄严地颂唱着“圣母经”祈
祷文，并为铜像祝福，由刘开祥
副主教带领祈祷，祈求天主保佑
学校和学生。最后，主宾们站在
铜像前静默沉思，以示敬意。

在活动的最后阶段，贵宾和嘉
宾们回到学校礼堂享用茶点，同
时欣赏学校铜管乐队、交响乐团
和中乐团的表演，以及演奏穆文
常修士最喜爱中文歌曲《草原之
夜》。学生、老师、家长、校友
和受邀嘉宾都很高兴地交流，陶
醉在美妙的气氛中。

倪可敏在致辞中说：“有些人

虽然已经离开我们，但由于他们
所触及的生命，他们继续活在人
们的心灵和思想中。穆文常修士
就是这样一个人。三德从1934
年4月1日创校至今89年，是我
国名校，不只栽培了许多优秀人
才，更具有优良校风，把华校精
髓如礼义廉耻、忠孝仁爱、孝亲
敬老、尊师重道、饮水思源发扬
出来，体现了华校比其他源流教
育可贵之处。今天在座各位，很
多都在社会上取得成就，是站
在穆文常巨人的肩膀上，匍伏
前行。所谓前人种树后人乘凉，
我要表扬三德饮水思源的优良校
风。”愿三德中学继续秉承“爱
吾三德”的校训，培养一代又一
代学业优异、品行端正的学子，
成为天主在世间忠实的管家。

（槟城讯）槟城华盖街圣母升天
堂天主堂于2023年1月29日，年
初八晚上，以天主教的弥撒礼仪
庆祝【福建新年感恩圣祭与联谊
会】，弥撒礼仪中有融入了一些
福建人文化与风俗因素，例如：
奉献米龟包与糯米甜糕，并全程
以福建闽南语为主要语言进行。

这项盛会是由槟岛总铎区华文
促进会主办，宗旨是借着新年的
精神，纪念文化传承与感恩天主
赐予我们的恩典。当晚，感恩圣
祭非常隆重，一共有十位神职人
员到来一同共祭，包括荣休主教
安东尼，主祭是陈亿赐神父，有
400位来自各堂区的教友欢聚一
堂到来参与这项盛会。 

农历大年初九对福建人来说是
农历新年中最重要的一天，因为
它具有纪念历史上明朝时期上天
拯救福建人祖先的故事。以福建
人居多的槟城，在年初八晚上直
到初九凌晨会大事庆祝拜天公，
热闹无比，由于盛况犹胜农历大

年初一，所以一般人指年初九是
【福建人的新年】。然而，槟
城天主教徒的福建人也不少，但
是，身为天主教徒的福建人却
与这类型庆典毫无关系，【福建
人的新年】对他们来说很遥远， 
可望而不可即 。 

那么天主教徒的福建人是否能
够以天主教式的弥撒礼仪来庆祝

【福建人的新年】呢？ 
世界上几乎所有的种族都有自

己的传统感恩节日，这些节日也
已经成为各民族的文化之一，而
我们天主教也有上主拯救以色列
人出埃及时设立的逾越节晚餐的
圣经历史故事，吃过了这一餐，
天主的子民就得享了平安；脫离
奴隶的生活，迎向自由新生活。

（出谷纪第十二章）。 
东马天主教徒每年都有在教堂

庆祝Gawai和Keamatan，以及
印度教友所庆祝的Pongal，这也
都是他们的传统文化感恩节日。
因此，只要根据天主教会在第二
次梵蒂冈大公会议（1962-1965
）所制订的新教会学，倡导和追
求“本地化”、“民主化”、“
社会化”、“尘世化”，那么，
举行天主教式的【福建人的新
年】弥撒礼仪是完全符合天主教
教义及被批准的。 

3年前，当槟岛总铎区华文促
进会举行的第一次【福建新年感
恩圣祭】就曾引发巨大的争议。
当年，由于一些传媒的不当的表
述、错误报道，没有根据主办单
位发出的诠释，断章取义，把这
项盛会说成天主教拜天公！使

得当晚的庆典在网上引发轩然
大波，一夜之间传遍全国各大论
坛，让教会蒙羞。因此，当年陈
亿赐副主教与槟城华文促进会
主席许庆国不得不马上特别发文
告，以澄清这项盛会所引发误解
的事故。 

前车之鉴，因此，这一次槟岛
华文促进会是经过多轮的深入讨
论，从各角度去探讨，分析它
的不同文化内涵与互不调适的教
义，并听取教友的呼声，从错误
中学习，誓不重蹈覆辙，确保不
会再引起其他天主教徒和其他群
体的不同反应与困惑，才决定举
办这一次的【福建新年感恩圣祭
与联谊会】。 

当晚，弥撒结束后有舞狮采
青表演、放烟花， 还有美食招
待，让所有出席盛会的人士度过
了一个融洽温馨的联谊会。 

感谢天主，让这一次的 【福
建新年感恩圣祭与联谊会】能够
顺利圆满结束。

已故穆文常修士铜像揭幕仪式

（槟城讯）刘善才神父特地于
2023年2月5日元宵节这一天，
从遥远的怡保来到浮罗山背耶
稣圣名堂主持客家语弥撒。

当天的弥撒有着浓厚的客家情
感，不论是讲、读、念、唱，
全程都是以客家语进行，而神
韵美妙的客家圣曲，更令人焕

然一新。除了本堂教友踊跃参
与之外，这台客家弥撒也吸引
了许多外地的教友闻风而至。 

耶稣圣名堂自1854年建堂以
来，于2016年9月4日第一次
历史性举行了客家语弥撒，过
后，每一年都会例常举行一到
两次的客家弥撒（除了在新冠

疫情期间）。
耶稣圣名堂历史性举行的第一

台客家语弥撒正是由刘善才神
父所提倡。当年，刘神父来到
耶稣圣名堂担任主任司铎时，
他发现到该堂经过了160年的岁
月洗礼，仍然能够保持着它独
具特色的天主教客家文化而感
到惊讶！

不过，刘善才神父也意识到随
着时代的变迁，它们将会逐渐
淡化。为了维护该堂的客家传
统文化传承，刘神父便开启了
【起点】，在该堂创立了【客
家文化小组】，以扛起这项传
承的任务，而一年后，第一次
历史性举行的客家弥撒正是它
的成果！

在当天的弥撒讲道中，刘神父
要我们在今天的福音【世界的
光，地上的盐】反思： 

1.是世界改变了我们，还是我
们改变了世界？ 

2.藉着【世界的光，地上的
盐】，基督徒如何去发扬光
大？ 

3.不要让世界的黑暗影响了我
们。 

4. 我们的家里有充满爱吗？我
们要让世界的光从家里开始。 

5. 以前的教会有教堂、学校、
医院，教会影响着世界，现在
呢？ 

刘神父提醒教友们说，耶稣圣
名堂的天主教客家文化是独特

的，他走遍世界各地，只有耶
稣圣名堂的客家文化最强烈、
最根深蒂固！尤其是完整的客
家经文、它的传统客家话诵经
唱腔，还有全程的客家语拜苦
路等。他说，我们不能让它在
你们这一代中止，这是上辈给
下一代留下了最宝贵的信仰财
富，这财富我们一定会传承下
去。

刘神父也鼓励教友们，藉着今
年7月份即将开始的第八届【十
年一巡圣母像莅访教友家庭】
，在这大约160家庭，每晚的诵
念玫瑰经期间，好好培育孩子
学习念客家经，让这项盛会像
以往那样的热烈，把传统客家
话诵经发扬光大，而最重要的
是，确保这个独特的盛会要永
远传承下去。

非常感谢刘善才神父每年都会
回来为耶稣圣名堂支持客家语
弥撒，给予了我们很大的鼓励
在客家文化传承延续的动力，
感谢天主 ！ 

耶稣圣名堂 -客家弥撒

福建新年感恩圣祭与联谊会


